

# La Hoja Suelta

AÑO IV.

MORALIDAD

Castellón 22 de Enero de 1893.

JUSTICIA

NÚMERO 41.

## Antes de la batalla

La política lo absorbe todo en estos momentos. Cualquier rumor da origen a comentarios de sensación, y la mas pequeña noticia altera los nervios de los políticos de todos los partidos, aprestándose todos para la próxima lucha electoral.

El gobierno liberal, sin ocuparse para nada de las necesidades de los distritos, prepara el encasillado de los diputados en el ministerio de la gobernación; *la mayor parte de ellos todos (cuneros)* que solo aspiran á que se les entregue el acta de diputado para no acordarse jamás del distrito que los encumbró, ni de los electores que les dieron sus sufragios.

Para desgracia nuestra, también esta provincia se encuentra entre el número de las ensayadas, presentándose por la mayoría de los distritos con la representación oficial, personas que nadie conoce, y que no tienen ninguna representación en el país ni ningún servicio prestado en él.

Por fortuna, los electores empiezan ya á conocer sus derechos y sus deberes, y tenemos la firme convicción de que esta vez no se dejarán imponer de nadie, y sabrán elegir aquellos candidatos que mejor hayan cumplido con los deberes de su cargo, y mas servicios hayan prestado á los distritos que les eligieron, atendiendo en sus necesidades para la mejor administración de los pueblos.

Tiempo es ya de que todos los hombres sensatos salgan de su retraimiento, y acudan á depositar en las urnas sus sufragios para llevar á las Cortes una representación digna de esta capital y su provincia.

Tiempo es ya de que procurando por nuestros verdaderos intereses, dejemos de elegir diputados cuneros que ningún beneficio nos han reportado, mientras solo ellos han procurado encumbrarse á nuestra costa, elevándose á las primeras categorías de los principales destinos remunerados de la nación.

Entre estos últimos se encuentra nuestro pretendiente actual á diputados á Cortes D. Emilio Sánchez Pastor, persona que dos veces le hemos honrado con la representación en las Cortes de esta provincia, una por la capital y otra por el distrito de Lucena.

¿Qué beneficios lo debemos á dicho señor en las dos veces que le hemos concedido nuestros sufragios?

Niuno. — Y eso que en el transcurso de ese tiempo ha sido Subsecretario del Ministerio de la Gobernación, Director General de la caja de Depósitos, y además, Director General de la Deuda pública, puestos todos importantes para poder hacer mucho por el distrito que le dió á conocer.

En cambio, si no ha hecho por nosotros, ha hecho mucho por él, cobrando pingües sueldos de todos los gobiernos fusionistas.

Castellonenses: Este es el diputado que aspira á tener nuestra representación en las futuras Cortes, apoyado por unos cuantos caballeros particulares que también procuran medrar á su sombra, como parásitos que la mayor parte de ellos han sido siempre de todas las situaciones en que ha dominado ese *casí*, que ellos ahora tanto censuran y repriminan.

No es que nosotros al hablar así, aspiremos á que triunfe la candidatura del *bufón del Congreso* Sr. González Chermá. No. Nosotros deseamos para votarlo, un candidato hijo de esta capital ó su provincia, que reúna las condiciones de ser muy amante de la grandeza y esplendor de nuestra querida patria, procurando para ella todos los beneficios posibles, y además que sea buen católico, y no *autor de Monaguillos*, para que de este modo asumiese en una todas las aspiraciones de las diferentes fracciones que están en la oposición.

Esa es y será nuestra bandera, hasta que lleguen las próximas elecciones. Candidato propio, no impuesto; y respecto al pretendiente D. Emilio Sánchez Pastor, bastante hemos tenido con dos pruebas, y necios seríamos si cayésemos en la tercera.

Por consiguiente, suplicamos á todos nuestros amigos de esta capital y su distrito, no se comprometan con nadie, y tengan calma, que con el esfuerzo de todos y cediendo un poco cada uno de su parte, es muy posible que lleguemos á un acuerdo en que con el beneplácito de todos, tengamos el candidato que todos apetecemos, y si no hemos sido corteses en ir á recibir á nuestro sempiterno pretendiente, tendremos la satisfacción de hacerlo una solemne despedida.

J. S. E.

## El turno del hambre

El lunes por la mañana nos sorprendió ver en la calle de Caballeros, un gran número de jornaleros con herramientas pidiendo trabajo á la puerta de la casa donde vive el alcalde ayer conservador y hoy fusionista señor Gironés.

Tenemos entendido que el señor alcalde les contestó manifestándoles la angustiosa situación porque atraviesa el ayuntamiento, y que no podía darles trabajo más que constituyendo turnos de 100 jornaleros cada día.

¿Es que el hambre puede guardar turno, Sr. Gironés?

¿Qué se han hecho aquellos tiempos que en épocas calamitosas como la presente el ayuntamiento daba trabajo á todos los jornaleros que se presentaban y lo daba semanas enteras, sin que esto merma en nada sus arcas municipales? ¿qué se han hecho aquellos tiempos en que aquellos ayuntamientos que no eran *notables* daban raciones de pan, bacalao y arroz á los pobres jornaleros sin trabajo, y á sus familias en épocas calamitosas como la presente?

Aquello ha terminado con la subida de los ayuntamientos *notables administrativos* como el actual que nos desgobernara. Aquello ha terminado desde que las turbas republicanas escalaron los sillones rojos del consistorio. Aquello ha terminado desde que fué elegido teniente alcalde el Sr. Gasset, y desde que imperan en el ayuntamiento los amigos del Sr. González Chermá, que solo tienen dinero para construir teatros y no lo tienen para saciar vuestra hambre más que á turno.

Esa es vuestra obra, y los jornaleros de Castellón son vuestros jueces; miraos en ese espejo, republicanos de Castellón.

Esas turbas inconscientes que lleváis á las urnas en días de elecciones, os piden hoy pan y trabajo para saciar el hambre que les acosa; y vosotros solo podéis contestarles para calmar esa angustia; *no tenemos dinero para daros jornales, porque lo necesitamos para edificar ese teatro de la Plaza de la Paz.*

Ya lo veis jornaleros de Castellón; vuestros amigos os abandonan en los momentos más supremos; y cuando necesitáis pan y trabajo para mantener vuestras familias, os ponen el hambre á turno sin acordarse para nada de vosotros ni de vuestras necesidades.

Dentro de pocos días irán á solicitar vuestros sufragios para mandar á Madrid á ese holgazán que solo sirve para

*payaso del Congreso* y entonces podéis contestarles enseñándoles las caras de vuestros demacrados hijos y esposas.

Nosotros necesitamos hombres que sepan defender nuestras propiedades, que sepan darnos un pedazo de pan cuando lo necesitamos, que sepan darnos trabajo, que sepan administrar bien los intereses del pueblo, abriendo obras y haciendo mejoras generales en la población; no *holgazanes* que solo desean ir á Madrid para darse buena vida á nuestra costa, ni escritores forasteros que en sus obras ridiculizan á nuestra Sacrosanta Religión, y que nunca han hecho un pequeño beneficio por esta capital.

*Pelegriñ.*

*Se continuará.*

## Un nuevo Miliciano

Cuando se efectúa un cambio de política en el Gobierno de una nación, suelen suceder cosas muy peregrinas en algunos distritos con algunos hombres, que no contentos con haber manejado á su placer los destinos de alguna provincia, su soberbia y ambición les lleva aun mas allá para poder conseguir ser jefes y no estar subordinados á nadie, aunque este sea la persona mas caracterizada de la familia y tenga méritos y servicios más que suficientes para ocupar tan alta gerarquía.

Decimos esto á fuer de imparciales y justos, que es el emblema de nuestra publicación, y no con el objeto de mortificar á nadie, pero como han sucedido tantas cosas en esta capital desde que subió al poder el partido liberal, y algunas de ellas no han sido tratadas por la prensa de la localidad con la claridad que aconsejan las circunstancias, deber nuestro es ponerlo en claro pese á quien pese aunque esto nos proporcione algun disgusto que nosotros seremos los primeros en deplorar.

Nos referimos á la serie completa de *tiliveladas* que el famoso D. Hipólito Fabra nos está dando desde que tuvieron el mal gusto los electores del distrito de Albocácer, de haberlo elegido para Diputado provincial.

A la raíz del último cambio de gobierno le vimos una noche caminar hacia la calle Mayor vestido de miliciano nacional *con morrión y pompon*, á presentarse al que antes fué su subordinado y hoy su jefe, D. Jaime Ballver Llopis.

¡Quién lo había de decir de D. Hipólito, aquel que había de achicar á todos sus amigos; aquel que había de hacer formar detrás de los maderos del ayuntamiento á uno de sus amigos mas leales; aquel que había de procesar y silbar á sus fieles compañeros; aquel autor de las cartitas escritas á *El Clamor* repudiando lo que escribía en sus columnas LA HOJA SUELTA que jamás ha deseado ni querido su intervención!

¡Quién lo había de decir del inspirador de *Cascarrilla*, del que faltó á sus compromisos según se dice en las elecciones municipales de últimos del año 89, del que se dice engañó á sus amigos en la elección de cargos de la constitución del ayuntamiento el primero de Enero de 1890, del padre putativo del ayuntamiento de Notables, causa de la ruina de nuestra hacienda municipal y abandono de todos sus servicios!

¡Quién lo había de decir, repetimos, de aquel que lo fué todo: diputado provincial varias veces, presidente de la diputación, presidente de la comisión permanente y otras muchas cosas más, que nosotros le habíamos de ver llamar á la puerta del que fué ayer su subordinado D. Jaime Bellver y Llopis, presidente del comité fusionista de esta capital, para que le admitiese en su partido como simple soldado con aspiraciones á jefe y que éste le contestase con evasivas comprendidas todas dentro de las buenas formas sociales, y de la buena educación, para que se entendiese sobre este asunto con el Sr. Sánchez Pastor á su llegada!

¡Quién lo había de decir de D. Hipólito que nosotros le habíamos de ver entrar una noche en la fonda de Europa á pedirle hora á D. Emilio para volverle á ver entrar al otro día á las nueve de la mañana, hora citada para la conferencia!

Lo que en aquella conferencia sucedió está ya al alcance de todos los que figuran algo en política en esta localidad, y nos consta que D. Emilio estuvo bastante acertado en la contestación que le dió á D. Hipólito, y en la penitencia que le impuso; penitencia que á su soberbia debe haberle mortificado bastante.

Él, que en cierto circo taurino donde ejecuta el papel de *cafetero*, está acostumbrado á que le llamen *quese* y se lo ha creído, ¿cómo se va á acostumar ahora á no ser ni *quese*, ni oficial, ni soldado, ni nada?

Él, que está acostumbrado á menospreciar en público y privado á los que han sido sus mejores amigos, ¿cómo se lo va á arreglar ahora en que el menospreciado ha sido él, á pesar de que en su postrimería aun tenía el atrevimiento de pedir la separación de su nuevo partido, de dos ó tres de los que iban á ser desde aquella fecha sus nuevos compañeros?

Es preciso que reconozcamos que hay providencia, y que ésta, á la corta ó á la larga, se cansa de sufrir la soberbia y la ambición de ciertos *sallim-*

*banquis* que para nosotros después de haber sufrido los efectos de sus inconveniencias y deslealtades, solo han merecido nuestra compasión y nuestro desprecio.

J. S. E.

(Se continuará.)

### Crónica

#### SIEMPRE LO MISMO

Una indiscreción cometida por *El Liberal* en su número 205 perteneciente al lunes 16 del actual, nos ha hecho tomar la pluma para confeccionar esta hoja, que de seguro no ha de ser muy del agrado de su director ni de sus amigos.

Pero ya que el Sr. Castelló y Tárrega se empeña por la mezquina cantidad de ocho reales diarios que recibe su padre en el Ayuntamiento, en arrojar incienso, *faltando a la verdad de lo sucedido* en olocausto de ese Alcalde de ocasión que se llama Gassel, diciendo en dicho número *que el señor Gassel pidió se diera trabajo á los jornaleros que carecen de él.*

Nosotros, completamente autorizados, lo decimos desde las columnas de esta hoja, que esa afirmación que hace *El Liberal*, es completamente falsa como siempre que de ese señor se trata.

Pues el Alcalde defensor de matuteros en concepto de abogado Sr. Gassel, no se acordó para nada de los jornaleros de esta capital, que no tenían pan aquel día para dar de comer á sus hijos.

De lo que menos se ocupa el Alcalde medidor de esteras es de si tienen ó no necesidades los jornaleros de esta capital. De otras cosas se ocupa ese señor con más preferencia; como por ejemplo; en dejar cesantes á funcionarios probos, inteligentes y celosos para colocar en su puesto á empleados como Manuel Carpi, en ceder á varios correligionarios suyos terrenos sin las formalidades legales, cuya cesión resulta ilegal; en cambiar el curso de vías públicas y aun vecinales á instancias, ó en beneficio, ó ambas cosas á la vez, de unos particulares en perjuicio de otros desatendiendo reclamaciones de estos últimos; en buscar triquiñuelas para el incumplimiento de cierta R. O. que existe en un expediente, no ajustándose á los acuerdos adoptados por la superioridad; en aconsejar á cierto desventurado que no dé cumplimiento á lo acordado por este gobierno civil sobre paralización de unas obras que están en construcción.

En esto se ocupa el famoso Teniente Alcalde que defiende matuteros en la audiencia siendo el presidente de la comisión de consumos del actual ayuntamiento.

¿Lo entiende bien claro *El Liberal*? Porque si no es así, continuaremos diciéndoselo en los números sucesivos en tonos más subidos.

Conque hasta la otra.

Sr. Alcalde conservador:

¿Qué hay de consumos?

Se dicen tantas cosas de fabricas, depósitos y matadero, que no son para oídas ni para calladas.

¿Es que ahora ya no es moda hacer expedientes de aquellos que mientras han existido empleados monárquicos en el ayuntamiento acostumbraban ha hacer los republicanos? ¿ó es que nuestro Alcalde desde que ha vuelto la casaca fusionista, no se acuerda de averiguar lo que en la administración de consumos sucede?

Procure el Sr. Alcalde averiguarlo porque según se dice, la cosa es grave.

También se dice, que un individuo muy inteligente en aluminado, que tiene un depósito de petróleo, hay meses que el día 20 aun no ha ingresado en la caja municipal, lo que debía haber hecho el día 31 del anterior.

¿Es esto cierto Sr. Alcalde?

¿Como se conoce que el tal individuo es republicano y además amigo particular del Teniente Alcalde *esterero*? que si fuera lo contrario, ya vería V. que escándalo se armaría.

Pero de todos estos abusos (si es que los hay) tiene V. la culpa y nadie más.

¿Lo quiere V. más claro?

Se dice que el Sr. Sánchez Pastor se ha marchado á Madrid, y se lleva de intérprete á Castelló y Tárrega para que cuente en la Corte en todas las lenguas, las ovaciones, banquetes y obsequios de que ha sido objeto en esta capital el ex-subsecretario de la Gobernación.

Buen viaje.

Según las últimas noticias, continúa mejorando nuestro amantísimo Prelado de su grave enfermedad.

Por nuestra parte, rogamos al Todopoderoso, conserve la preciosa vida de S. E. I., para que pueda dedicarla como hasta aquí, al bien de sus diocesanos.

¡Viva la administración moralizada!

Eso decía D. Francisco Vilar Boix cuando fué á recibir á nuestro pretendiente para Diputado á Cortes, don Emilio Sánchez Pastor.

Pero sobre ser esa frase tan alagüeña resulta ilusoria en manos de los fusionistas de esta capital y su provincia.

El Alcalde de Alcalá de Chisvert, ha sido suspendido de su cargo, sin resultar *motivo grave según dice la ley* para decretar dicha suspensión, ni ser esta acordada por los tribunales de justicia, y eso que el Sr. Ministro de la Gobernación, recomienda en su circular á los gobernadores, que no renueven ningún Ayuntamiento sin causa justificada.

¡Viva la moralidad! decimos nosotros

Otro acto de moralidad administrativa.

Se dice que ha sido suspendido ó se va á suspender el Alcalde de Villareal. *Cero y van dos.*

Se dice que nuestro gobernador don Ricardo Ayuso, tiene en su antedepacho un negrito para recibir las comisiones obligadas que vienen de los pueblos.

Que le aproveche.

Sr. Gobernador:

Ha llegado á nuestras noticias, que se encuentra en esta capital en poder del Ayuntamiento, el expediente de parcelación de los terrones del grao de esta capital, que un *ayuntamiento honrado* elevó á la superioridad para conseguir esa mejora.

Subemos también, que ha venido aprobado como aquel Ayuntamiento lo propuso, invirtiendo el producto de esos solares en mejoras para aquel poblado.

Sólo deseamos Sr. Gobernador, que sea una realidad la inversión de esas ventos, y que no se convierta su importe en telones y bastidores.

Por nuestra parte, prometemos estar á la mira y dar cuenta al público de lo que se saque, y en qué se invierten esas sumas.

Mucho ojo Sr. Gobernador, que se dan casos.

Y á propósito de la parcelación de los terrenos del Grao.

¿Qué se hace Sr. Gobernador, con un dependiente del municipio que cargó de pared *sin ser de su propiedad*, la cuarta parte lo menos de los terrenos de ese Prado que se ha de vender en parcelas?

¿Lo dejaremos porque es republicano?

Luz, mucha luz.

¿Qué hay de los donativos que se recaudaron para socorrer á la desgraciada viuda del albañil Gálmez?

¿Ya se le han entregado todos los fondos que resultaron de la suscripción?

Decimos esto, porque según tenemos entendido, en 24 del pasado Diciembre, solo tenía recibidas la viuda 150 pesetas que le entregó en el casino antiguo un señorito, y 28 pesetas que recibió de manos de un alguacil.

Pero la suscripción obtenida para dicho acto de caridad, si no estamos mal informados, ascendía en 27 de Diciembre pasado á 338'60 pesetas. ¿No es verdad?

Inda mais.

También se murmura mucho no sabemos si con fundamento, de las últimas recaudaciones obtenidas en la famosa Tómbola en las pasadas ferias de Todos Santos.

Tiene la palabra para contestar el director de *El Liberal* y sus compañeros, de lo que tanto se murmura, pues el público que es el que paga, tiene el deber de saber que se han hecho esos fondos.

Se nos dice, que D. Hipólito Fabra se ha encargado en la sombrerería de Roselló un *chascas con plumero* para los días de fiesta, y un morrión con pompon para diario, pues el que llevaba la noche que fué á presentarse á D. Jaime, era prestado y lo venía chico.

Nos alegraremos mucho verle por esas calles disfrazado de miliciano nacional de cuartel.

Que aproveche amigo, que como las dan las toman.

Por todo lo no firmado J. S. E.

Imprenta católica de José Rovira.

### Hay excomunión

El artículo p... última Hoja co... miliciano, nos... nió de uno de... dos amigos, no... tamente autoriz... jefes ó no: pero... de comun acuer...

No sabemos q... nos ó entristec... determinación, p... que obtenemos po...

Pero vamos á... enfurrufian los... se dice en la p... sucedido con el... desde que éste... provincial por e... cer? ¿No es púb... Sr. Hipólito Fab...

de su nuevo car... asiento en el br... ¿No es público t... señor no quiso o... sición que pres... diputación felic... conservador?

Pues entonce... siendo la mayor... conservadora, y... haberse declara... en el último nú... blicación solo e... deración del pú... que este señor... entrar de lleno... nista como simp... raciones á jefe... blico que se sep... hablando, de s... ñeros?

¿Es que el Sr... no quiere que... preno los acto... tan públicamen... á nosotros nos... cia, que al Sr... un bledo cuand... que no han sid... sido tratados in... misma prensa o...

Eso son mirá... Sr. Fabrá; que... ca en práctica t... las condiciones...

En un partid... deben ser consi... nera, sin distin... á otros, y segú... de usted y en... fiende, se atac... enemigos polit... den censurar lo... nos, aunque al... lo sea; ó se pre... tal.